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何謂法印，何
謂妙法，何謂
正法，如何行
菩薩道
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聽法，到底法有沒有印入心中？每天的生活，法跟我們
的生活中是否有印證？佛法不離世間法，世間一切生活
中也是離不開佛法。用心，法入心，印證在日常生活中
，這是很重要。人人心中若有印證佛法，自然待人處事
，樣樣就是如理、如律，如律、如儀，這就是我們心已
經有印證著佛的正法，在我們的內心。就像印章，印章
怎麼刻，蓋下去的印章，字和印章上的都同樣。尤其是
真正的印璽，就是證明我們和人家簽約時，就要用印，
證明這公文既出去，已經證實了彼此的合約，這樣是誠
實。或是一個國家要傳印璽，表示這國家的位已傳，同
樣的道理，我們國家有時高階層的人在交接時，也要傳
印璽，這都是一樣，這印就是表達證明，如是事；若是
在法中，就是證明如是理、如是法，是一種印璽證明。



所以妙法真實，不能再變，也沒有再變的餘
地，因為真如沒實體，真如理沒實體，它就
是大空間，所有的道理都是這樣合成，然後
歸空，空就是真空，宇宙是真空，宇宙包容
萬法，億億萬的法都包容在宇宙間，這些法
若將分離後，歸於真空。

帝王在世擁江山，大限來時兩手空。
死後只有四塊板，人人同樣一坯土。
人間萬般帶不走，只有業力隨身去。





『最漂亮我昨天已經看到，在辛巴威！』
那種虔誠的心，認真的聽及解釋，尤其是
透過朱居士用心接受法，印在他心中，拿
回去用心再傳下去，他們再傳下的還是同
樣虔誠，朝山禮拜後，才開始浴佛，真的
是很虔誠在浴佛典禮，在辛巴威用這樣的
教育，是利益眾生，通達諸法。



上人讚嘆最美的圖騰在辛巴威。
我覺得他們
美在虔誠一念，
美在簡單和諧，
美在法入心，
美在利益眾生。
用心接受法，
印在心中，
用心再傳下去，還是同樣虔誠。



所以說法，就是要人人法度入心，然後要發心，法度眾
生，一生無量，一粒種子能在那地方，開拓出那麼多的
虔誠（心念）。這不就是利益眾生，這不就是通達諸法
。只要用心接受，有心就沒困難，沒有做不到的事，人
一位瞭解佛法，就可以傳遍那麼多人，還能再利益當地
人，因為有他在那，我們可以把米送到那些地方，讓無
數家庭有米可吃，讓那些孩子，長年都有一餐的午餐，
這實在是長年累月利益眾生，還將法度入他們心中，這
讓人很讚歎！利益眾生，通達諸法，這是正法如印，來
證實人人沒有做不到的事，所以說人人有本能、潛能的
存在，人人都有真如本性。
上人讚嘆辛巴威，我們當見賢思齊。對於自己做不好的
地方，當深深自我懺悔。





佛陀的心傳下來，我們代代傳佛心，什麼是佛
心，我們要去契佛心，以佛心為已心，我們要
與佛的心相契合，這叫做法印。佛的心是何心
，就是大慈悲心，不忍眾生受苦難，你瞭解從
聲聞得法，我們要再從緣覺，來觀想人間的無
常，來體會很多的無明複製在我們心中，我們
體會到了，去除無明，清除我們內心的污染，
內心的煩惱，這樣到達了嗎？還沒有！佛陀說
還要再來，就是菩提大道直，人人一定都要經
過這條菩提道。



行菩薩道，就是要入人群，哪個地方是苦
難的地方，哪個地方眾生無明，不認識佛
法的真理；哪個地方苦難難解，佛法、菩
薩就是要將佛法傳到所需要，眾生所需要
的境界去。缺物質的、肚子餓的，讓他飯
吃得飽；寒冷的地方，送他棉被棉襖，沒
地方住想辦法等等，孤老無依沒人照顧，
我們要用心陪伴，如何去安頓他們，這些
都叫菩薩道。
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因為這樣，佛說「在所遊方，勿妄宣傳」；大家把
這法已經說出去了，人人在外面不要亂來，法是真
的，你要真正瞭解，要真實體會才能說，如是我聞
；若沒真實體會，恐怕就會虛妄傳，這樣就會損人
很大，現在的人二舌、惡口，也是因這樣的講話；
還有現在資訊發達，一指神功一點，事情就傳出去
了。可能佛陀也在指現代人，這樣亂傳訊息，這種
亂傳訊息，看看敘利亞造成這麼多難民，那就是因
亂傳訊息。所以我們要勿妄宣傳，不要這樣虛妄，
這樣亂傳訊息。我們應該要傳的法，是一乘實法，
真實法印入我們的心，我們才能再印至別人心中。



『非大根機，不堪忍受』；要把這法給別
人，要他有辦法能領受，故教誡勿妄宣傳
，所以有時跟大家講，因人、因時、因地
，我要對這人講話，但這個時間對或不對
？這個對方對或不對？我們就要很謹慎。
所以教誡，佛陀很謹慎來向我們教誡，就
像『如輪王之寶』，我們要如何給人？要
落入哪個人的手？這印璽要落入誰的手發
號司令，我們必定要很謹慎。



各位菩薩，學佛真的要很謹慎，法我們要
認真聽，聽來要真實法，所以要『法印證
實如是印璽，妙法真實不動不變』，這是
真實法，『正法如印證真明實』，要『利
益眾生通達諸法』。看看人間菩薩不就是
這樣，這樣印證後，身體力行，利益眾生
，就是要這樣來做，各位時時要多用心！



《華嚴經》裡面的欲做諸佛龍象，先做眾生馬牛。

這位初發心的居士再問道：
「為什麼要學佛，就一定要發願呢？」
無相禪師說：「普賢菩薩發十大願；藥師佛有十
二大願；阿彌陀佛有四十八大願；地藏菩薩則是『
地獄不空，誓不成佛』，這都是『願』。過去的諸
佛、菩薩皆因發願而成就；任何人只要想學佛、想
成佛，就必定要發願。」



居士又問：「為什麼所有的佛、菩薩都要發願度
眾生呢？」
無相禪師回答：「如果以一棵樹作為比喻，眾
生是樹根，菩薩像是樹的花，佛則是樹的果；想
要這棵樹長大、開花、結果， 就得先灌溉它；
所以救度眾生是修學佛法的根本。」
禪師又說：「《華嚴經》裡有一句偈：『欲做
諸佛龍象，先做眾生馬牛』。 你如果想成為佛
門龍象，就要先付出； 致力為眾生服務，才能
福慧雙俱。」



感恩您

發願做一個 發光體
螢火蟲的螢光
黑暗中的星光
生活中的微光

你不經意的 一言一行
都會對世界 產生影響


